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! ! ! !如果不是因为!吐槽大

会"# 也许大多数人都和我

一样#还不知道国足队长冯

潇霆有这样的段子手属性#

更不会去了解#他爱看书的

萌点#他$! 型%骨折的痛苦

经历&

在冯潇霆最新关于$吐

槽大会%的微博下面#评论

数达到了 "#$$%# 点赞数超

过 & 万#几乎清一色的$友

好%和$赞叹%#而在平时#他

的评论数大多停留在数十

数百'((可以说#偶尔的一

次综艺触电# 让不少非球

迷# 真正关注了国足一把&

也是这样一个体育之外的

综艺节目#让我们看到了一

名更生动的运动员(((就

像个邻家大男孩# 有喜有

怒)有自己的青春故事*

体育明星不是机器#参

加综艺也不等于不认真训

练*作为体坛风云人物#他们

在竞技比赛中建立起来的影

响力# 需要在更多层面回报

社会*体育之外#运动展现给

大众的应该不仅仅是冠军奖

牌+赛场上的瞬间#还应该有

更多的外延#如运动普及)项

目推广)公益活动等等,

跨界娱乐是否是体育明

星的加分项# 需要取决于体

育明星本身的性格特点与综

合素质,在合适的平台上#体

育明星有魅力让观众消除

$刻板印象%# 展现独一无二

的风采, 更多的舞台可令人

发现体坛明星的多面性#更

好地认识体育#理解体育,只

要不影响训练)比赛#守住不

低俗)不媚俗的底线#体坛明

星跨界综艺节目又何乐而不

为呢- 厉苒苒
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有一档综艺
节目近日似乎和
体育圈结下了缘
分。新年前夜，《吐
槽大会》第二季体
育专场上线，国足
队长冯潇霆化身
段子手，以一敌七
回怼国足之困；而
在昨天，中国乒协
副主席、前国乒总
教练刘国梁也出
现在新一期《吐槽
大会》上，霸气外
露地为国乒摇旗
呐喊。体育明星上
综艺，我们应该怎
么看？

体育之外

! ! ! !“我是霆哥，不是婷姐，我有一
个梦想，中国足球走向世界。谢谢
大家，我是冯潇霆。”国足队长冯潇
霆的第一次综艺体验以这句话作
为开头。
从足球解说黄健翔到超级全满

贯羽毛球运动员林丹，外加电竞女
解说，脱口秀演员、编剧等……冯潇
霆参与的这期《吐槽大会》为国足队
长配备了特别阵容的嘉宾。作为本
期节目“主咖”，接受在场 !位嘉宾
的疯狂吐槽，并以一敌七进行回应。

冯潇霆在场上游刃有余，除了犀利
的反击以外，他的自嘲还带着高级
幽默的智慧，给人一种全新中国足
球人的形象。

从《吐槽大会》节目诞生至今，
国足成为不少嘉宾吐槽时被黑的对
象。一来是国足身上承载着 "#亿人
对足球的情怀和期待，二来是国足
在赛场上跌跌撞撞却大多都尴尬的
成绩。可劲黑国足成为全民参与的
话题。也因此，请国足上节目的呼声
一直很高。

国足队长，$%"!年末刚刚荣膺
金球奖，近两年在俱乐部和国家队
都是中流砥柱的国足段子手冯潇霆
成为节目组心中的最佳人选。
据悉，一开始，冯潇霆对于参加

综艺节目录制《吐槽大会》是拒绝
的。作为一名中国足球运动员，冯潇
霆希望能排除杂念好好踢球，这既是
本职工作，也能避免可能出现的“不
务正业”的谩骂。随后编导组赶到广

州，开始与冯潇霆进行面对面的接
触。而在冯潇霆犹豫的过程中，身边
朋友的力挺，成为国足队长最终改变
主意的一个主要动力。在他看来，《吐
槽大会》的观众大多为年轻人，借助
这样一个平台，能聊一聊球员场上的
“尽力”，场下的“努力”，让球迷对国
足有更多的耐心和理解，这也是为国
足正名的一个最佳方式。
冯潇霆最终硬着头皮在合同上

签字，不过在随后沟通台本的环节，
他也提出两个要求，一个是不要涉及
到中国足协，还有一个就是不要涉及
中国足球史上发生那些惨案或者黑
色几分钟。作为国家队队长，他还是
希望能够以积极正面的方式，在娱乐
化的平台上为中国足球正名。
“我有我的底限，我是中国足球

的一份子。”冯潇霆事后坦言：“中国
足球确实还没有发展得那么好，可
以被吐槽，但不能成为发泄的对象。
虽然我们还没有达到球迷的期望

值，但我们一直在努力。调侃我攻击
我都没问题，但在原则性的问题上，
请尊重中国足球。”
节目播出后，效果显然比预期

的还要好。冯潇霆的表现引发网络
上一片好评，一方面冯潇霆阳光帅
气的形象为中国足球圈粉无数，另
一方面，冯潇霆也用自己睿智幽默
的应答，为外界对于中国足球的误
解作出了有力的辩护，同时也为中
国足球人坚持不懈的努力作了最直
接的代言。
有人戏称，这恐怕是中国男足

最好的一次公关行动。
有人问及冯潇霆参加节目最大

的收获是什么，冯潇霆坦言：“让更
多原来完全不看球，听到中国足球
就开骂的年轻人，能够关心中国足
球，稍微改变一点点对于中国足球
的偏见和误解，这个是最重要的。”

上综艺节目为国足正名，冯潇
霆其实也并非第一人。早在 $%"&年
'月，国脚郑智就曾以“我有个未完
成的梦想”为题，参加了央视的《开讲
啦》，用正能量的方式宣传中国足球。

! ! ! !跨界综艺为自己从事的
体育项目摇旗呐喊，这对于中
国体育人而言，成为一种另类
的宣传手段。
体育明星参加综艺节目甚至

进军娱乐圈不是什么新鲜事。从
较早的田亮、杨威、李小鹏这样
的奥运明星变身“爸爸党”父女
（子）圈粉无数，到奥运会前后 $%

余档有体育明星参与的综艺节目集
体爆发，体育明星成为跨界综艺中
的生力军。

体坛明星受娱乐节目青睐，形
象健康、传递正能量是主要原因。如
今体坛“造星”层出不穷，明星运动
员的粉丝群越来越庞大。“洪荒少
女”傅园慧、“大男孩”孙杨、“睡不
醒”张继科、“萌萌哒”马龙早已成为
全民新偶像，号召力不亚于娱乐明
星。他们的加入可大大提升节目的

人气。此外，虽然身价水涨船高，但
与娱乐明星相比，体坛明星也是综
艺节目的“实惠选择”。

有人认为，“术业有专攻”，在
%(%)*都能决定胜负的顶端体育
圈，体育人分心做综艺是“因小失
大”。体育粉丝相比于娱乐粉丝是更
加理智且苛刻的，跨界娱乐带来的
争议与对成绩的影响，通常是困扰
体育明星的两大难题。
但事实上，如果选择了合适的

综艺节目，体育明星+综艺就可能
呈现出 )+),$的意外效果。与娱乐
圈的跨界融合，是让所有人全方位
了解体育明星的另一个窗口，毕竟
娱乐圈相比于体育赛事项目，互动
性与生活性更强，更能拉近明星与
粉丝的距离。
在欧美发达国家，体育跨界娱

乐是很常见的事，或者说这种现象

已平常到不需要用跨界来定义。
-./巨星乔丹主演电影，奥尼尔更
是客串过 0%多部电影，“小皇帝”詹
姆斯在美剧中出镜，全明星球员利
拉德出过多张说唱专辑，甚至还办
过个人演唱会。

而除了前文提及“宾主尽欢”
的《吐槽大会》之外，奥运年开播，
曾以各路体育明星为主要嘉宾的
《来吧，冠军》也曾被誉为综艺节目
中的一股清流。全方位展现各个体
育项目的艰难和体育明星傲人战
绩背后的汗水，该节目引发的反响
也格外热烈。
体育明星不是机器，参加综艺

也不等于不认真训练。作为体坛风
云人物，他们在竞技比赛中建立起
来的影响力，需要在更多层面回报
社会。体育运动展现给大众的不仅
仅是冠军奖牌、赛场上的瞬间，还应
该有更多的外延，如运动普及、项目
推广、公益活动等等。

本报记者 厉苒苒

冯潇霆
! !"#$ 年 %& 月 生于辽

宁省大连市# 中国足球运动员#

场上司职中后卫#现效力于广州

恒大,

! '&!(年 )月 冯潇霆任

国足队长,

! '&%* 年 %+ 月 荣获首

届中国金球奖,

跨界的一种独特魅力

国足的一次出色公关
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